

MEMORIA

LEIDA EN EL

ATENEO CIENTIFICO Y LITERARIO DE MADRID,

EN LA

JUNTA GENERAL DE 30 DE DICIEMBRE DE 1852

POR

**EL MARQUES DE LA VEGA DE ARMIJO,
SECRETARIO PRIMERO.**

MADRID.

IMPRESA Á CARGO DE C. GONZALEZ, CALLE DEL RUBIO, NÚM.14.

1853.

SEÑORES:

Ningun deber mas agradable al que en este momento tiene la honra de dirigirse al Ateneo, que el de cumplir con el art. 14 de sus estatutos, por mas que reconozca como nunca en esta ocasion, su insuficiencia para daros cuenta de los eruditos trabajos de una Corporacion científica, que reúne en su seno tantos hombres ilustrados.

Siguiendo, pues, la costumbre de algunos de mis predecesores en este honroso puesto, me limitaré á un mero recuerdo de lo que todos vosotros habeis visto y oido, sin comentar unos trabajos que por otra parte carezco de autoridad para juzgar.

En los diez y siete años que el Ateneo cuenta de existencia, muchas y difíciles han sido las situaciones

que ha atravesado, dando cabida al exámen ámplio y libre de todas las cuestiones morales y políticas en el terreno puramente científico. Este que siempre fué considerado y respetado de todos, no lo ha sido desgraciadamente en el año actual, pues se han suprimido las cátedras desempeñadas por dos profesores distinguidos, sin que por ello sus dignos compañeros desmayaran en la difícil y hoy azarosa carrera de la ilustración humana.

Sus nombres y las asignaturas por ellos esplicadas, bastarian á daros una idea de cómo la Junta actual de Gobierno ha procurado interpretar vuestros deseos en este punto, si el excesivo número de 2000 papeletas de entrada á las cátedras, que ha sido insuficiente en este año, no os la diera del entusiasmo con que el público ha acogido sus esplicaciones, inauguradas con tanto acierto y elocuencia por nuestro dignísimo presidente.

En la imposibilidad de dar un testimonio á los ilustrados profesores de la gratitud de la Corporación, permitid al menos que llaga mención de los que hoy desempeñan las diversas asignaturas del presente curso.

D. Juan Mieg.	ZOOLOGIA.
D. Tomás García Luna . . .	LIBERTAD MERCANTIL.
D. Facundo Goñy.	DE LA SITUACION MORAL Y POLITICA DE LOS PUEBLOS CONTEMPORÁNEOS.

- D. Ricardo Keyss INGLÉS.
- D. Francisco Gayoso y la Rúa FILOLOGIA Y LENGÜÍSTICA.
- D. Eugenio García de Gregorio EXAMEN ANALÍTICO DEL CÓDIGO PENAL.
- D. José Joaquín de Mora ECONOMIA POLITICA.
- Mr. Sauceau FRANCES.
- D. Enrique Lemming ALEMAN.
- D. Manuel Cañete JUICIO CRÍTICO DE LAS PRODUCCIONES MAS NOTABLES DEL TEATRO ESPAÑOL CONTEMPORÁNEO.
- D. Fernando Frago LOCOMOTORAS Y CAMINOS DE HIERRO.
- D. Esteban Gaytté CONTINUACION DE LA HISTORIA DE FRANCIA DESDE CARLO-MAGNO HASTA LUIS XVI, (EN IDIOMA FRANCÉS.)
- D. Francisco José Fabre HISTORIA DE LA GEOGRAFIA.
- D. Arturo Canning GRIEGO.
- D. Luis Gonzalez Brabo HISTORIA, ORIGEN Y PROGRESOS DE LOS GOBIERNOS REPRESENTATIVOS.
- D. Joaquin Maria Lopez ELOCUENCIA.
- D. Fernando Corradi FILOSOFÍA DE LA HISTORIA.
- D. Antolin Esperon ADMINISTRACION.

Las tres secciones científicas en que está dividida la Corporación, se han ocupado en dilucidar cuestiones muy importantes, relativas á los diversos ramos que abrazan; habiendo tomado en ellas parte los ilustrados miembros que las dirigen, y esa juventud que es mirada por todos como la esperanza de la patria, y que prepara allí sus fuerzas para realizar mas tarde tan halagüeños presentimientos.

En la primera se han discutido los temas siguientes:

¿El Gobierno representativo es el mas conveniente en el estado actual de la civilizacion? y Las sociedades secretas en su relacion con la Moral y la Política.

En la segunda ha continuado la discusion sobre *¿La formacion de los cuerpos organizados es debida á las mismas causas que la de los inorgánicos? y se ha leído una Memoria sobre El calor animal.*

Y en la tercera se ha debatido el tema de *¿El romanticismo ha sido un progreso ó un accidente en la literatura contemporánea? Si lo segundo, ¿cuáles han sido sus motivos? En todo caso, ¿qué quedará de él?*

De tan ilustradas conferencias ha tenido el público conocimiento, por haberse insertado gran parte de sus

sesiones en los periódicos de la capital. Si útiles han sido las del presente año, es indudable que no desmerezcan en nada las del próximo, habiendo sido elegidos para dirigir las personas siguientes:

SECCION PRIMERA.

PRESIDENTE.—Don Francisco Martínez de la Rosa.

VICE-PRESIDENTE.—D. Facundo Goñy.

SECRETARIO.—D. Emilio Bernar.

VICE-SECRETARIO.—D. Isidro Wall.

SECCION SEGUNDA.

PRESIDENTE.—D. Ramon Llorente Lázaro.

VICE-PRESIDENTE.—Don Manuel José de Galdo.

SECRETARIO.—D. Aureliano Maestre y San Juan.

VICE-SECRETARIO.—D. Fernando Frago y Lugo.

SECCION TERCERA.

PRESIDENTE.—D. Joaquin Francisco Pacheco.

VICE-PRESIDENTE.—D. Juan Eugenio Hartzenbusch.

SECRETARIO.—D. José Canga-Argüelles.

VICE-SECRETARIO.—D. Juan de Luis Blanco.

Réstame daros cuenta del estado interior y económico del Establecimiento, en el cual, á pesar de haberse hecho los gastos indispensables, si bien de al-

guna consideracion, que reclamaban hacia tiempo el decoro y la decencia, no por eso se han comprometido sus fondos, como lo acredita el sobrante que aparece en la cuenta general del año.

Bien hubiera querido la Junta de gobierno que la mudanza á un local mas económico, y que no por eso privase á los sócios de la comodidad interior y de lo céntrico de la situacion de este, le proporcionase la ocasion de anunciar para el año inmediato una economía considerable, que pudiera invertirse mas tarde en el adorno interior que exigen ya las necesidades de la época, en la compra de libros que enriqueciesen nuestra naciente Biblioteca, y por último, en formar un fondo de reserva tan necesario en corporaciones como esta; pero desgraciadamente sus trabajos con este objeto han sido infructuosos, si bien se halla convencida de que con perseverancia podrá realizarse algun dia. En la imposibilidad de llevar á cabo tamaña empresa, concibió y ejecutó la idea de alumbrar el local con gas, lo que á la par que era mas elegante y limpio, producía una grande economía, que en el año presente comparado con el anterior, es de 4,984 rs.

El salon principal de las cátedras tambien ha recibido una modificacion que, satisfaciendo los deseos de los ilustrados profesores, ha proporcionado nueva comodidad á los oyentes; no habiendo podido efectuarse algunas otras mejoras que la Junta proyectaba, por el pensamiento que siempre ha presidido á sus resoluciones de variar de local .

Se han hecho adquisiciones de obras y folletos de

actualidad para la biblioteca, en cuanto los recursos de la corporacion lo han permitido, y las publicaciones periódicas se han aumentado basta el punto de hacer de nuestro gabinete de lectura el mas completo de España, habiéndose tomado las medidas convenientes para la conservacion de ciertas publicaciones, y para que la lectura de todas pueda hacerse inmediata á su llegada.

Como consecuencia de cuanto arroja de sí esta rápida reseña se ha aumentado el número de sócios en 45, constituyendo un total de 723; prueba manifiesta y clara de la preponderancia cada dia creciente de un establecimiento que no perdona medio de cumplir con los objetos de su instituto.

Lisonjero me seria terminar este cuadro, si no tuviera que consignar con dolor la muerte de algunos de nuestros mas dignos compañeros. Séame permitido tributar este recuerdo al ilustre duque de Bailen, asociado á quanto hay de útil y grande en nuestra historia moderna, y á los señores D. Aniceto de Alvaro, Don Manuel de la Côte Ruano y Calderon, y D. Pablo Mata Vigil, cuya memoria como galardón de sus merecimientos vivirá siempre grabada en nuestros corazones.

Terminada la breve reseña de los trabajos de 1852, réstame únicamente el daros gracias por la confianza que en mí depositasteis el año anterior y cuya indulgencia se hace tan patente en este dia.

Madrid 30 de Diciembre de 1852.

El Marqués de la Vega de Armijo.